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ATA DA 126ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO SUBCOMITÊ DO SISTEMA 1 

LAGUNAR MARICÁ-GUARAPINA. No dia doze de janeiro de 2024, às 14h, por 2 

videoconferência, realizou-se a 126ª R.O. do Subcomitê com a seguinte pauta: 3 

1) Aprovação da pauta; 2) Aprovação da minuta da ata da 124ª e 125ª R.O.; 4 

3) Análise e votação para aprovação do vídeo institucional do Subcomitê; 5 

4) Definição do Projeto de Educação Ambiental para o nosso Subcomitê; 5) 6 

Projeto Lagoas Vivas; 6) Plano de Drenagem: resumo da participação e dos 7 

enfoques do Plano de Drenagem municipal; 7) Aniversário CBH-BG – 18 8 

anos: Sugestões para um evento comemorativo no Subcomitê; 8) Sugestão 9 

de temas para futuros boletins Rede Baía, revistas etc; 9) Representações 10 

pelo Subcomitê em Câmaras Técnicas (CTs) e Grupos de Trabalhos (Gts) 11 

do CBH-BG; 10) Encaminhamentos passados. Participantes da reunião: 12 

Sociedade Civil: APALMA (Associação de Preservação Ambiental das Lagunas de 13 

Maricá) - Flávia Lanari Coelho; ACM (Associação Comercial de Maricá) - Lara Ghiotto; 14 

ECOMARAPENDI (Associação Lagoa de Marapendi) - Felipe Queiroz; Poder Público: 15 

CRBio-02 (Conselho Regional de Biologia-02) - Daniel Berredo; SEPDEC (Secretária de 16 

Proteção e Defesa Civil de Maricá) – João Flávio Paes Werneck; Usuários: ALAPI 17 

(Associação Livre de Aquicultura e Pesca de Itaipuaçu) - Paulo Cardoso; AGEVAP: 18 

Maria Clara; Tânia Gonçalves Sousa; Convidados: Izidro Paes Leme Arthou; Gustavo 19 

Sardenberg - Piratininga Surf Cube; Sub. Ten. Souto – Redec Metropolitana; Carlos 20 

Eduardo Carvalho – Floresta Darcy Ribeiro; Jacqueline Guerreiro. Iniciada a reunião 21 

com quórum de segunda chamada, às 14h:15min: Item 1 aprovação da pauta. 22 

Flávia Lanari indagou aos presentes se havia alguma mudança a ser feita, não 23 

havendo objeções a pauta foi aprovada. Item 2) Aprovação da minuta da ata 24 

da 124ª e 125ª R.O.  Flávia Lanari indagou aos presentes se havia alguma 25 

alteração a ser feita, não havendo objeções as atas, citadas acima, foram 26 

aprovadas. 3) Análise e votação para aprovação do vídeo institucional do 27 

Subcomitê. Flávia Lanari solicitou que a Sra. Maria Clara colocasse o vídeo em 28 

tela. Explicou que assistiu ao vídeo, em momento anterior, percebeu omissão 29 

sobre a insegurança hídrica do Sistema Lagunar Maricá-Guarapina, assim como 30 

omissão sobre a falta de esgoto tratado e algumas características deste 31 

Subcomitê, que não retratam a realidade. Pediu que todos assistissem, fizessem 32 
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suas anotações, sugestões, pontos de melhorias e possíveis erros a serem 33 

corrigidos para que o tema fosse colocado em votação, podendo ser aprovado 34 

da forma que o vídeo está ou enviado para correções conforme as anotações de 35 

todos. Após a apresentação do vídeo, Flávia Lanari pontuou que o vídeo não 36 

retrata a realidade do Subcomitê, chamando atenção para os seguintes pontos 37 

apresentados: faltou interligar a importância da restinga com os eventos 38 

extremos de ressaca e aumento do nível do mar. Da forma que foi citado no 39 

vídeo, faltou pontuar que a restinga é uma salvaguarda para a região, em relação 40 

ao aumento do nível do mar aos eventos extremos como as ressacas, que estão 41 

cada vez mais perigosas, explicando que as ruas à beira mar sempre sofreram 42 

com essas ressacas e com as mudanças climáticas, a tendência será o 43 

agravamento desta situação. Como segundo ponto, destacou que no vídeo não 44 

houve menção a questão da insegurança hídrica, que existe pouca água 45 

disponível e não recebe tratamento adequado, inclusive pelo Poder Público. Que 46 

na região existem dois mananciais de água, que a água subterrânea é bastante 47 

explorada e os aquíferos também são explorados a ponto de precisar de uma 48 

escavação maior para encontrar água. Complementou que estas questões foram 49 

omitidas no vídeo. Outro ponto que foi observado por Flávia Lanari, foi com 50 

relação ao saneamento, explicando que o subcomitê indicou projetos para 51 

saneamento de três locais, a montante das captações de água, mas os projetos 52 

não tiveram aceitação da Prefeitura. Como quarto ponto, destacou que no vídeo 53 

não houve menção da falta de rede de esgoto. Alguns lugares estão em obra, 54 

como a ET (estação de tratamento) em Moamas, mas é necessário construir e 55 

colocar em funcionamento, para não ficar apenas na construção, como a estação 56 

da Alegria, no Rio de Janeiro, que foi construída e ficou anos sem funcionar. 57 

Destacou que na Região nunca houve um tratamento adequado de rede de 58 

esgoto, que houve uma ET (estação de tratamento) em Maricá há mais de 50 59 

anos e que nos seus últimos anos, funcionou de forma primária. Como ponto 60 

seguinte, Flávia Lanari destacou que não existem somente três rios na Bacia, 61 

conforme mencionado no vídeo, sugeriu que a palavra “principais” deveria vir 62 

antes da menção dos 3 rios apresentados. Pontuou também, que a imagem 63 
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apontada no vídeo, como sendo a Lagoa Brava, foi apresentada de forma 64 

equivocada, que o apresentado se trata de uma cava de mineração, sendo a 65 

Lagoa Brava um pequeno pedaço da imagem apresentada. Informou que o Sr. 66 

Leandro Barros, funcionário da Agevap, tem conhecimento da área e poderia 67 

indicar de forma correta o local exato da Lagoa Brava. Como próximo ponto, 68 

Flávia Lanari destacou a poluição dos estuários que começa a partir do momento 69 

que os riachos e córregos chegam na mancha urbana, virando valões e o 70 

somatório dos valões transforma o sistema lagunar numa “croaca”. A poluição 71 

não é somente nos estuários, mas em toda a Bacia e no sistema lagunar 72 

correspondente. Flávia Lanari destacou que quando deixa de falar nos 73 

problemas e dificuldades, não é possível mostrar os desafios que o Subcomitê 74 

enfrenta. No ponto seguinte, destacou como errônea a informação passada no 75 

vídeo sobre a agricultura ser a principal atividade da região, uma vez que o 76 

Munícipio não tem água suficiente.  Flávia Lanari, sugeriu que a palavra 77 

“veranismo” utilizada no vídeo, pode ser substituída por veranistas ou turistas. 78 

Finalizando seus pontos de observação, Flávia Lanari pediu que todos os 79 

presentes se manifestem sobre os pontos levantados por ela e sobre suas 80 

próprias anotações.  Paulo Cardoso pediu a palavra para destacar que o vídeo 81 

não está perfeito, mas que foi solicitada a contribuição de todos para que 82 

passasse as informações necessárias, concordou que o vídeo precisa das 83 

seguintes melhorias: na parte dos rios mencionados, a região tem um total de 84 

doze rios. Sobre a Lagoa Brava, destacou que antes das mudanças na 85 

densidade demográfica do Município de Maricá, a Lagoa recebia água limpa da 86 

bacia do Vigário e que estas informações podem não ter chegado da maneira 87 

correta para a produção do vídeo.  Flávia Lanari complementou, explicando que 88 

no vídeo não cita que a Lagoa Brava, atualmente, está tomada por uma cava de 89 

mineração e que a imagem citada como sendo a Lagoa Brava não condiz com a 90 

realidade. Com relação aos rios, como não serão citados todos, colocar a palavra 91 

“principais” para se referir aos rios em destaque no vídeo. Explicou que esse é o 92 

momento para retratar a realidade do Subcomitê. Paulo Cardoso, retomou 93 

explicando que o vídeo deveria dar um destaque maior para a parte do 94 
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esgotamento sanitário e proteção aos riachos que estão levando esgoto para a 95 

Lagoa. Para isso é necessário ter ET (estação de tratamento), uma vez que a 96 

Lagoa recebe esgoto de vários riachos, mas não tem ponto de saída desse 97 

esgoto,  o que ocasiona a atual lama negra no fundo da Lagoa. Explicou que todo 98 

o Município carece de ET (estação de tratamento). Flávia Lanari, explicou que 99 

por se tratar de um vídeo institucional, de alguns minutos, não é possível entrar 100 

em detalhes, que essa parte do vídeo sobre a Lagoa deve ser corrigida para não 101 

gerar entendimento errôneo. Flávia Lanari solicitou que os demais presentes se 102 

manifestem sobre o vídeo. Daniel Berrêdo falou que o vídeo está visualmente 103 

bonito, que o investimento em divulgação deve ser para mostrar a importância 104 

do Comitê. Que apesar de bonito, o vídeo não destaca a importância dos 105 

Subcomitês e especificamente, na parte que se refere à Maricá, faltou destacar 106 

os desafios que o Subcomitê enfrenta ao longo dos anos, faltou também em 107 

relação ao uso do solo, as ocupações irregulares e o trabalho do Subcomitê. 108 

Diante destas situações, faltou destacar, no vídeo, a questão das Lagoas e a 109 

adequada troca de águas. Lara Químea pediu a palavra e sugeriu que o vídeo 110 

deveria mostrar o lado bonito, mas também mostrar os desafios enfrentados pelo 111 

Subcomitê. De forma a equilibrar esses dois pontos. Sugeriu também que o vídeo 112 

poderia mostrar os impactos das ações do Subcomitê para a sociedade, 113 

mostrando de forma tangível o quanto as ações impactam no dia a dia, buscando 114 

sensibilizar a população. Mostrar os desafios e a importância da população, 115 

ajudar no enfrentamento desses problemas, abordando os problemas de uma 116 

forma diferente que gere engajamento e uma maior participação da sociedade. 117 

Daniel Berrêdo sugeriu que o vídeo poderia elencar os exemplos mais marcantes 118 

de Maricá, por exemplo as Lagoas, as restingas, falar dos serviços ambientais 119 

prestados nesses locais e falar dos perigos e ameaças de cada um.  Flávia Lanari 120 

retomou a palavra, sugerindo que os principais pontos sobre o vídeo fossem 121 

enviados para a empresa Prefácio, como recomendação com as alterações que 122 

forem aprovadas. E novamente abriu para que os presentes pudessem colocar 123 

seus pontos sobre o vídeo. Izidro Paes Leme ressaltou que os principais pontos 124 

já foram levantados: falar as especificidades dos locais, os desafios que cada um 125 
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deles enfrenta, a importância para o bem-estar da população. Flávia Lanari 126 

sugeriu que fosse feito um resumo dos pontos levantados, para envio à empresa 127 

Prefácio para que se faça as alterações decididas. Com a seguinte redação: O 128 

vídeo apresenta pontos que fogem da realidade de um Comitê. Apresenta vários 129 

pontos positivos, sem tocar nos pontos críticos de cada microrregião do 130 

Subcomitê. Vejamos: as lagunas têm sua função ambiental e social. Estas não 131 

foram apresentadas e o mais importante, não apresenta qual a atuação que o 132 

Subcomitê deveria ter para evitar problemas para a população. Assim como a 133 

restinga, os poucos rios e riachos, a situação, os problemas enfrentados e 134 

possíveis atuações do Comitê para resolver isto. Os exemplos apresentados, no 135 

vídeo dos ambientes naturais de Maricá, deveriam abordar os serviços 136 

ambientais providos e os problemas vinculados, na região do Subcomitê. Sra. 137 

Flávia Lanari sugeriu colocar o texto, acima, em votação, não houve 138 

posicionamento contrário e o texto foi aprovado por unanimidade. Foi posto em 139 

votação, os seguintes pontos específicos para alteração e correções no vídeo: 140 

1) destacar a importância da restinga, interligando as mudanças climáticas 141 

e os eventos extremos. 2) falar sobre a insegurança hídrica - falta de 142 

recursos hídricos próprios na região do Subcomitê. 3) falar sobre a 143 

importância de estação de tratamento para o tratamento de esgoto de toda 144 

Região. 4) acrescentar a palavra ‘principais’ antes de apresentar os 3 rios 145 

citados no vídeo. 5) Destacar de forma correta a localização da Lagoa Brava 146 

– sua situação pregressa e atual e sua função ambiental e social. 6) 147 

substituir a expressão veranismo por veranistas e/ou turismo. 7) corrigir a 148 

fala sobre a agricultura ser a principal atividade, nem uma das principais. 149 

8) destacar que a poluição não é apenas estuarina, mas começa quando os 150 

rios chegam na mancha urbana e alcançam todo o sistema lagunar. Os 151 

pontos especificados acima foram colocados em votação, não houve objeção e 152 

foram aprovados por unanimidade. Flávia Lanari irá providenciar os ajustes 153 

necessários, para melhor entendimento por parte da empresa Prefácio, sem 154 

perder a essência de cada tópico acima e enviará para os ajustes do vídeo. Item 155 

4) Definição do Projeto de Educação Ambiental para o nosso Subcomitê.  156 
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Flávia Lanari passou a palavra para a Jaqueline Guerreiro explicar sobre o 157 

Projeto de Educação Ambiental para os seis Subcomitês.  Jaqueline Guerreiro 158 

explicou que na gestão da CTEM possui uma rubrica, que se divide em duas 159 

rubricas, para Projetos com educação ambiental. Que possui os recursos já 160 

alocados. Uma dessas rubricas é para elaboração do Plano de educação 161 

ambiental, o edital já está nos procedimentos administrativos internos da 162 

AGEVAP. A segunda rubrica é o apoio a dez projetos de educação ambiental, 163 

que se subdivide num edital que vai contratar uma gerenciadora de projetos, uma 164 

entidade que vai receber a quantia de R$ 300.000,00 (trezentos mil reais) para 165 

gerenciar estes dez projetos. Os dez projetos foram subdivididos a partir da 166 

Resolução que orienta o percentual de recursos para cada Subcomitê. A 167 

resolução indica que 30% dos recursos são para o Subcomitê Oeste, 30% para 168 

o Subcomitê Leste e 10% para cada um dos quatro Subcomitês Lagunares. 169 

Resultando num montante de R$ 120.000,00 (cento e vinte mil reais) para cada 170 

um dos quatro Subcomitês Lagunares e nos casos dos Subcomitês Leste e 171 

Oeste, o valor de R$ 120.000,00 (cento e vinte mil reais) para apoiar três projetos 172 

de cada. Jaqueline Guerreiro, explicou que o edital do Projeto e o edital do Plano 173 

de Elaboração do Plano de Educação Ambiental, não foram lançados no ano de 174 

2024 porque a CTEM solicitou que antes do lançamento dos editais, fossem 175 

elaboradas as diretrizes de Educação Ambiental. As diretrizes foram elaboradas 176 

e devidamente aprovadas pelo Comitê e serão a base para os editais. Jaqueline 177 

Guerreiro, explicou que com exceção do Subcomitê Lagoa Rodrigo de Freitas, 178 

que já possui o escopo do seu Projeto de Educação Ambiental definido desde 179 

gestão anterior. Os demais cinco Subcomitês terão a demanda por esses 180 

Projetos de forma espontânea, ou seja, qualquer entidade pode apresentar seus 181 

Projetos de Educação Ambiental, contando, que a entidade não tenha 182 

participado de reunião ou discussão relacionada aos editais. Os projetos serão 183 

inscritos a partir do edital, a AGEVAP fará a seleção conforme os indicativos do 184 

edital e a habilitação dos projetos. A partir da listagem de projetos habilitados, 185 

cada Subcomitê vai escolher um para apoiar, sendo esse o percurso aprovado 186 

pelo Comitê. A sugestão da CTEM é que cada Subcomitê antecipe suas 187 
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prioridades. Exemplificando: a prioridade para o Subcomitê Lagunar Maricá-188 

Guarapina são projetos relacionados a pescadores artesanais e/ ou turismo de 189 

base comunitária em Maricá, projetos relacionados às escolas, mudança do 190 

clima, oceanos. Ou seja, a sugestão da CTEM é que o Subcomitê faça uma 191 

listagem e priorize seus temas. Quando dá habilitação do Projeto, com esta lista 192 

em mãos, o Subcomitê conseguirá de forma ágil priorizar a escolha do projeto 193 

dentro da sua lista de prioridade. Flávia Lanari solicitou que a Jaqueline Guerreiro 194 

enviasse as diretrizes aprovadas, anteriormente, para envio aos membros. 195 

Jaqueline Guerreiro confirmou o envio explicando que as diretrizes são diretivas 196 

para o futuro, ações delineadas a curto, médio e longo prazo e serão a base para 197 

os editais e para tudo que se fizer com a relação à Educação Ambiental. 198 

Jaqueline Guerreiro explicou a  Felipe Queiroz que nas diretrizes estão descritas 199 

as prioridades do Comitê, que o Subcomitê deve definir suas prioridades 200 

conforme essas diretrizes. Para as entidades participantes, as diretrizes 201 

constantes em edital serão a base para o projeto a ser apresentado. Com relação 202 

as entidades participantes, a Jaqueline Guerreiro explicou que pela legislação, 203 

uma organização de um comitê poderia receber recursos do Comitê para tocar 204 

um projeto, porém, esta entidade não pode ter participado de nenhuma ação, 205 

discussão ou reunião, relacionadas aquele recurso. Após o lançamento do edital, 206 

seria feita uma reunião pública de esclarecimentos do edital para sanar dúvidas 207 

das entidades que querem participar do processo. Jaqueline Guerreiro 208 

agradeceu a oportunidade e a presença de todos.  Flávia Lanari retomou a 209 

palavra para finalizar a reunião, solicitando votação para que os pontos da pauta 210 

fossem passados para a próxima reunião, não houve objeção, os pontos de 211 

pauta de número quatro a dez foram transferidos para a próxima reunião. A 212 

reunião foi encerrada às 17:00h, eu, Tânia Gonçalves Sousa, transcrevi esta ata 213 

e dou fé.  214 

Maricá, 12 de janeiro de 2024. 215 

 216 

Flávia Lanari Coelho 217 

Coordenadora  218 
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Encaminhamentos: 219 

1. Publicação das Atas 124° e 125° RO; 220 

2. Enviar para a Prefácio, a alteração do vídeo Institucional; 221 

3. Passar os pontos de pauta, 4 a 10 para a próxima reunião; 222 

4. Envio das diretrizes do Projeto de Educação Ambiental. 223 


